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D’abord, à vous toutes et tous, je souhaite un Noël 

particulièrement joyeux et réconfortant 

entourés  des vôtres, un Noël où le blanc vous 

imprègnera de sa douceur. Et j’en profite également 

pour vous souhaiter une année 2019 pleine de 

surprises et projets, mais surtout dotée d’une 

grande dose de santé.   

L’année 2018 a été très emballante. Elle a nécessité 

beaucoup d’énergie et l’implication de plusieurs 

bénévoles. Certains dossiers majeurs ont franchi des étapes cruciales 

et certains ont été menés au terme de leur réalisation.   

L’Association québécoise des retraités de Radio-Canada termine une 

année plutôt bien remplie.  

Recrutement, représentation et nouvelles sections : Dans la foulée 

de l’Assemblée générale de juin dernier, les rencontres de recrutement 

en régions se sont poursuivies en août. Nous espérions en voir des 

résultats positifs dès cette année. Une deuxième tournée a eu lieu en 

novembre à Matane, Rimouski et Chicoutimi et trois nouvelles 

Sections de l ‘AQR sont ainsi nées.  Il est important que l’AQR soit la 

représentante de tous les retraités et qu’elle se préoccupe autant des 

retraités des régions plus éloignées que ceux de la grande région 

métropolitaine. Elle se doit d’être la représentante et défenderesse de 

tous, surtout les lointains géographiquement. Elle doit faire en sorte 

d’être proche d’eux, d’accueillir leurs préoccupations  et de renforcer 

leur présence dans les instances et leur participation aux 

orientations.  

Nous sommes très heureux de ces trois naissances. Et nous 

poursuivrons dans ce sens pour les autres secteurs du territoire.  

Aussi, il nous faut absolument accroître  le nombre de membres pour 

avoir une plus forte représentativité et avoir plus de poids lorsque 

nous parlons en votre nom.  

(Suite page 3) 
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Bonne et 
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Année 2019 
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Mot du Président... 
 

L’AGA de mai dernier : Lors de l’Assemblée 

générale en mai dernier, les mandats de quelques 

directeurs ont été reconduits alors qu’ont été élus 

Diane Paquin, Alain Côté et François Beaugrand-

Champagne. Ce dernier est depuis trésorier. 

Début juin, la Section Québec a élu son conseil et 

Denis Côté agit maintenant comme président.  

Après l’assemblée générale, Michel Bissonnette, 

vice-président des services français, a présenté 

son plan de développement pour les prochaines 

années tout en soulignant la transformation de 

l’organisation en prévision de son installation 

dans ses nouveaux locaux. Sa prestation a été fort 

appréciée.  

Parallèlement, le comité de recrutement poursuit 

ses activités pour augmenter l’effectif et les 

résultats s’avèrent très positifs. Le travail est 

amorcé pour les régions de Laval et de Québec. 

Sherbrooke et Trois-Rivières sont dans la ligne de 

mire. Richard L’Écuyer s’est joint à l’équipe.   

Une page Facebook a été créée récemment. Plus 

de 300 membres la fréquentent déjà. Condition 

d’accès : être membre en règle de l’Association. 

Elle a provoqué de nouvelles adhésions, car les 

retraités adorent se retrouver pour échanger. 

Des efforts importants ont été déployés pour 

mieux structurer la communication avec les 

membres, tant du côté de Liaison que des 

communications plus ponctuelles pour des 

activités spécifiques, telles AGA, rencontre 

d’automne et activités sociales.   

Chaque membre est rejoint à son anniversaire par 

un bénévole dont l’écoute permet d’assurer le 

contact et le suivi sur les questions soulevées. 

Le pique-nique annuel a eu lieu le 8 août. Les 

personnes présentes étaient contentes de se 

revoir. Le 18 octobre dernier, la matinée 

symphonique de l’OSM a attiré un grand nombre 

de retraités, plus que nos prévisions. Un Club de 

lecture est en démarrage. Une première rencontre 

a eu lieu le 20 novembre. D’autres suivront.  

Relations avec les syndicats : des rencontres ont 

eu lieu avec des officiers du SCRC et de l’AR, 

d’autres sont prévues en novembre: entente sur 

l’importance de maintenir une collaboration entre 

nos organisations, car une fois la retraite arrivée, 

l’Association joue le rôle auparavant assumé par 

les syndicats, relation de travail en moins. Amorce 

de collaboration avec l’APS.   

D’ailleurs, suite à une proposition du SCRC, nous 

organisons conjointement des rencontres de 

préparation à la retraite. Les premières sont 

prévues dans les prochaines semaines. Nous 

espérons d’ailleurs susciter la collaboration des 

autres syndicats ainsi que celle de Radio-Canada.  

La relation Radio-Canada et AQR est en bonne 

posture. Des rencontres ont eu lieu avec des 

cadres régionaux – Québec, Rimouski et Matane - 

comme nationaux – V-P et DG des services 

régionaux.   

La Journée des retraités : La journée conjointe 

des retraités - Radio-Canada et AQR – s’est tenue 

le 1er  novembre 2018. En matinée, le point a été 

fait sur les grands dossiers de l’ANR et de l ‘AQR. 

Pour mémoire, la Coalition pour la sécurité de la 

retraite (protection du régime de pension à 

prestations déterminées), dont l’ANR est un 

membre très actif, poursuit toujours son travail 

pour convaincre les autorités politiques de 

saborder le projet de Loi C-27. D’autre part, la 

coalition équité des pensions aux conjoints 

survivants (protection des personnes devenues 

conjointes après 60 ans ou après le départ à la 

retraite) a accéléré ses travaux et espère toujours 

convaincre les autorités de faire en sorte que ce 

petit nombre de personnes, principalement des 

femmes, cesse d’être laissé pour compte. L’ANR a 

entrepris la sensibilisation aussi auprès des 

syndicats et de Radio-Canada.   

Par la suite, Alain Pineau, délégué de l’ANR à la 

Fiducie de la Caisse de retraite, a évoqué 

l’organisation de celle-ci et ses résultats 

financiers. Il a également souligné les conditions 

d’un éventuel partage d’un surplus de la Caisse 

dans les prochaines années. Jean-François Rioux, 

nouveau DG des services régionaux français, a fait 

part de sa vision et sa  stratégie pour ces 

(Suite de la page 1) 

(Suite page 4) 
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dernières. A également été abordé le volet des 

médias numériques, dont Tout.TV, par le DG des 

médias numériques, Maxime Saint-Pierre. Enfin 

Paul Gaudreau a invité les retraités à participer à 

la collecte annuelle de Centraide.   

Dernier point très positif, suite à vos 

commentaires et au travail des membres du 

Conseil national, Radio-Canada, fiduciaire de La 

Great-West, a révisé en date du 1er janvier 2019 le 

maximum de la couverture paramédicale. D’un 

maximum de 950$ annuellement, elle passe à une 

couverture de 1150 $. 

Je vous réitère enfin mes souhaits et meilleurs 

vœux pour Noël et la Nouvelle Année qui s’amène.  

À bientôt.  

Je��-Cl�u�� L���ec���, 

Président de l’AQR 

(Suite de la page 3) 

Mot du Président...  
 

À titre de membre du Conseil de fiducie de la Caisse de retraite, le 

Conseil d’administration de l’Association québécoise des retraité(e)s 

de Radio-Canada m’a invité à venir vous parler de la caisse, de sa 

santé et des conditions d’un éventuel surplus de la caisse. 

J’entame bientôt ma troisième année comme fiduciaire.  La période 

d’apprentissage a été plutôt dure pour quelqu’un comme moi qui, au 

début n’était pas particulièrement versé en matière d’investissement.  

Grâce aux ressources importantes consacrées à la formation des 

fiduciaires et au fait que le personnel de la Caisse est extrêmement 

disponible pour répondre à toute question qui peut se poser (et j’en 

ai posé beaucoup) je dois avouer que je me sens beaucoup plus à 

l’aise dans ce rôle. 

Un mot sur la gestion de nos avoirs 

Le Conseil de fiducie ne comprend que sept personnes : deux 

représentants du conseil d’administration de Radio-Canada, la vice-

présidente aux Finances, la vice-présidente aux ressources 

humaines, un représentant chacun pour les syndicats français et 

anglais et un pour l’Association des retraité(e)s. Bien que les 

employés de la Caisse soient considérés des employés de Radio-

Canada, c’est un organisme indépendant régi par la réglementation 

du Surintendant des institutions financières. J’insiste ici sur le rôle 

de chaque fiduciaire qui n’est pas de défendre les intérêts d’un 

groupe en particulier : chaque fiduciaire doit se préoccuper de la 

santé de la caisse de retraite pour tous, retraité(e)s actuels et futurs, 

membres ou non de l’Association, de même que des intérêts du 

commanditaire de la caisse, soit Radio-Canada. 

Notre régime est un régime à maturité, c’est-à-dire qu’il y a plus 

de retraités que d’employés qui y souscrivent : 9 875 retraité(e)s ou 

survivants pour 7 260 cotisants en date du 30 juin dernier. On 

comptait de plus 1 898 personnes dont la rente est différée, 

personnes qui ont quitté la Société mais ne touchent pas encore leur 

pension. En termes d’argent, cela se traduit (pour l’exercice financier 

qui se terminait au 31 décembre 2017) par le versement de 

La Caisse de retraite de Radio-Canada, présentation d’Alain Pineau  
 

M. Pineau a travaillé comme 

journaliste et dirigeant à CBC/

Radio-Canada, avant de prendre 

sa retraite en 2005. Pendant les 

34 années qu’il a passées au sein 

de la Société, il a exercé des 

fonc�ons de journaliste au 

Canada et à l’étranger et occupé 

le poste de premier chef au siège 

social. Le Conseil me�ra à profit 

la vaste connaissance de CBC/

Radio-Canada et des enjeux 

propres aux retraités qu’il a 

acquise en tant que membre de 

l’Associa�on na�onale des 

retraités de Radio-Canada.  

Source : Communiqué - Rapport 
trimestriel sur le régime de retraite 

de Radio-Canada - juin 2018 
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prestations de 291 millions $ et par des cotisations de 104 millions 

$. Cela indique clairement l’importance des revenus de placement 

générés par la Caisse qui sont responsables pour les 2/3 des 

pensions versées annuellement. 

Pour faire face à cette situation, le Conseil de fiducie adoptait en 

2008 une stratégie de placement en fonction du passif, qui permet 

d’atteindre l’objectif principal, à savoir garantir que la promesse 

faite aux employés de toucher leur pension sera respectée, et non 

de simplement chercher à augmenter l’avoir de la caisse en faisant 

des investissements à risque. La stratégie d’investissement 

consiste à placer 80% des avoirs dans des placements à rendement 

sûrs et 20% dans des investissements plus à risque, qui rapportent 

davantage mais qui sont sujets à plus de volatilité. Notre Caisse de 

retraite a été une des toutes premières au pays à adopter cette 

stratégie, un fait qui est souvent mentionné à l’extérieur. C’est ce 

qui lui aura permis de se tirer de la crise de 2009 avec seulement 

une perte de 7% alors que plusieurs autres ont essuyé des pertes 

de l’ordre de 50%. Et c’est ce qui a permis de faire croître les avoirs 

d’un peu plus de 3 milliards $ en 2009 à plus de 7 milliards $ à la 

fin de 2017, une approche qui a permis un rendement de 11,4 % 

sur les quatre dernières années. Tout ça pour dire que notre caisse 

de retraite est très bien gérée et à des coûts très raisonnables : 

$0,48 par tranche de 100 $ d’actif!  

L’entente en vigueur concernant un éventuel partage du 

surplus 

En voyant dans le rapport annuel un excédent de plus de 2 

milliards $, plusieurs retraités se demandent s’il y aura un partage 

de ce surplus comme il y avait eu en 2000. Voici, en termes aussi 

simples que possible les conditions sous lesquelles pourrait se 

produire un partage d’un éventuel surplus.  

(Suite page 6) 

L’importance d’adhérer à 
l’Associa�on 

Avant d’a�aquer sa présenta�on, 

Alain a tenu à reprendre le thème 

présenté précédemment par notre 

président Jean-Claude Labrecque : 

l’adop�on par le c.a. de l’Associa�on 

na�onale, à la suite du congrès 

annuel de mai dernier, du 

recrutement comme une des lignes 

de forces du plan d’ac�on pour les 

trois prochaines années. 

« Pourquoi le recrutement est-il si 

important? Parce que le protocole 

d’entente qui nous lie à Radio-Canada 

a comme condi�on de base que nous 

représen�ons au moins 50 % des 

retraités. Ce niveau de représenta�on 

est tombé progressivement à 52,7 %. 

Or si nous perdions la majorité, nous 

perdrions le privilège que Radio-

Canada perçoive à la source nos 

co�sa�ons, ce qui signifierait la 

dispari�on quasiment assurée de 

notre Associa�on! Également parce 

que nous perdrions le privilège de 

nommer notre représentant au 

Conseil de fiducie de la caisse, au 

Comité conjoint des avantages 

sociaux et au Programme d’aide aux 

employés.  

Comme vous pouvez le voir, ces 

enjeux sont cruciaux pour notre 

organisa�on et c’est la raison pour 

laquelle il est impéra�f que nous 

me�ons tous l’épaule à la roue pour 

augmenter nos effec�fs. À ce 

chapitre, je salue les efforts et les 

succès de l’équipe ici en ma�ère de 

recrutement, un modèle pour 

l’ensemble du pays et 

par�culièrement pour l’Ontario, car 

ce sont ces deux provinces qui 

comptent le plus de retraité(e)s et où 

il importe le plus de faire des 

progrès. » 

Des participants à la Journée des retraités de Radio-Canada à la salle Jean-

Despréz de la MRC à Montréal. 
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Un bref historique. Avant 1980, la Caisse de 

retraite était administrée par des firmes 

extérieures. Il y avait de fréquents déficits que 

Radio-Canada devait combler. Dans les années 

80, le c.a. de Radio-Canada décide de créer une 

administration interne. Cela marque le début de 

surplus périodiques : on introduit l’indexation, des 

réductions temporaires des cotisations des 

employés et des congés de contribution pour la 

SRC. On commence aussi le partage des surplus, 

sur une base ponctuelle et déterminée par la SRC 

seule. Pour les retraités, cela se manifeste 

généralement par un chèque de 500 $. En1993, le 

président Veilleux décrète que le partage se fera 

sur une base de 60% SRC et 40% employés et 

retraités, pour refléter la part souscrite 

respectivement alors par les uns et les autres à 

l’époque.  

En 2002, puis en 2006, la SRC brise avec cette 

pratique en s’appropriant les  surplus pour 

équilibrer son budget. Cette appropriation de la 

part de la SRC mène à un grief de la part du 

SCFP, appuyé par les autres syndicats et par la 

suite, à un recours collectif de la part de l’ANR. En 

2007, un sous-comité du Comité conjoint sur les 

avantages sociaux est chargé entre autres de se 

pencher sur cette dispute entre les deux parties. 

La même année, avec l’arrivée du président 

Lacroix, de sérieuses négociations mèneront 8 

mois plus tard à la conclusion de l’accord actuel 

sur un éventuel surplus de la Caisse.  

L’entente est un document légal de 46 pages 

(annexes incluses) et couvre également des sujets 

pertinents au comité conjoint des avantages 

sociaux. Elle a été  enregistrée en cour pour 

mettre fin à la poursuite collective de l’ANR.  Fait à 

noter, l’entente doit être “examinée” à tous les dix 

ans (ni corrigée ni renégociée). Selon les termes du 

Protocole, cette revue devrait commencer à tout 

moment compte tenu que l’entente est entrée en 

vigueur le premier janvier 2009.  

En gros, tout surplus déclaré doit être partagé 

moitié-moitié entre la SRC et les employés et 

retraités. La SRC a accès en premier au surplus 

total à partager pour se rembourser pour des 

contributions qu’elle aurait eu à faire pour 

combler des déficits de la caisse de retraite (cela 

ne s’est pas produit depuis la signature de 

l’entente).  

L’ANR a second accès afin de recouvrer les frais 

légaux engagés lors du recours collectif de 2005 

(un montant maximum estimé à environ 

425 000 $). Le reste du surplus peut 

théoriquement servir à améliorer les bénéfices du 

plan de retraite avec l’accord de toutes les parties 

(employés, retraités et la SRC) ou être distribué 

avec intérêt aux retraités selon leurs années de 

contribution, sujet à l’approbation de Revenu 

Canada. Dans un tel cas, les conjoints survivants 

pré-retraite reçoivent 60% du montant (les 

conjoints post-retraite ne reçoivent rien).  

Quand déclare-t-on un surplus de la caisse de 

retraite ? 

En termes généraux (il y a un certain nombre 

d’exceptions) et selon les règles établies par le 

Bureau du Surintendant des institutions 

financières (BSIF), un surplus éventuel est établi 

en fonction de deux types d’évaluation de la caisse 

de retraite : il doit y avoir un excédent de 5% 

calculé sur la base d’une opération continue (i.e. 

sous l’hypothèse que la SRC continue ses 

opérations), ainsi qu’un excédent de 5% calculé 

sur la base de la solvabilité (i.e. sous l’hypothèse 

que la SRC cesse ses opérations). Les taux 

d’intérêt pour chaque calcul sont différents et 

établis par le BSIF. Le surplus à partager est ce 

qui est en excès du 105% calculé sur la base du 

plus petit des surplus. Le tout se base sur les 

évaluations respectives faites à la fin de l’exercice 

financier, soit au 31 décembre. 

Peut-on espérer un partage dans un avenir 

rapproché? 

C’est la question la plus difficile à laquelle 

répondre! Pour cela, il faut regarder la situation 

actuelle de la caisse de retraite. En date du 30 

juin 2018, la caisse était en surplus considérable 

du point de vue de l’opération continue: le ratio de 

financement était de 144,6% et le surplus de 2,23 

milliards $. La situation est différente quand on 

regarde du côté de la solvabilité, le ratio de 

financement était de 101,0 % et le surplus de 

74 M $.  

(Suite de la page 5) 

La Caisse de retraite... 
 



Volume 30 numéro 4 

Page 7 

Radio-Canada relève le défi des médias 

numériques et s'adapte aux habitudes de 

consommation de ses auditoires 

La Société Radio-Canada n'a cessé d'évoluer et de 

s'adapter aux changements et ce depuis sa 

création au début des années 1920. Ça s'est 

poursuivi en 1952 avec l'arrivée de la télévision et, 

dans les années 2000 avec les médias numériques 

qui révolutionnent nos façons  de consommer 

l'information, le divertissement, la culture, le sport 

et même la météo. 

La Rencontre d'Automne à Montréal, le 1er 

novembre, a permis à la soixantaine de membres 

présents de constater à quel point le paysage 

médiatique est en profonde mutation et comment 

Radio-Canada s'y adapte, innove et développe de 

nouveaux moyens, contenus et modes de 

production. 

Services régionaux 

La présentation de Jean-François 

Rioux, nouveau directeur général 

des services régionaux, leur a permis 

de mieux saisir l'ampleur du défi et 

des moyens mis en place pour le 

relever. La stratégie élaborée découle 

de celle adoptée par la haute 

direction de Radio-Canada à savoir: 

 un média multiplateforme 

 un média de proximité 

 dans une relation ininterrompue et engageante 

avec le citoyen 

Tout ça dans le but d'occuper le territoire, 

d'occuper le temps, d'occuper l'attention des 

auditoires et de créer plus d'impact dans la 

population. C'est ainsi, selon Jean-François 

Rioux, que Radio-Canada est devenu un leader du 

numérique et de l'information en région.  

Défi des médias numériques 

L'autre défi pour Radio-Canada 

c'est de s'adapter à la diversité 

culturelle qui découle de l'arrivée 

des nouveaux immigrants. Quatre-

vingt-six pour cent (80%) de la 

croissance  démographique du pays 

proviendra de l'immigration. À 

Toronto, 1 personne sur 2 est issue 

de l'immigration. À Montréal, selon les prévisions, 

40 % de la population sera issue de l'immigration 

en 2036. 

Donc, rejoindre plus de gens, de communautés 

culturelles multiples, sur  plus de plateformes et 

de façon plus simples c'est le défi. Quant à la 

façon de le faire, c'est ce que Maxime Saint-Pierre, 

le directeur général du service médias 

numériques, a expliqué aux participants à la 

rencontre. Pour y parvenir, son service développe 

de nouvelles plateformes, de nouvelles 

applications pour tablettes et téléphones 

intelligents entre autres. 

Donc, créer la radio, la télévision, les médias 

numériques pour les auditoires et radio-canadiens 

de demain. 

D��i� Cô�� 

Président, section Québec 

Radio-Canada relève le défi des médias numériques  
 

Maxime St-Pierre 

Jean-François Rioux 

Les deux ratios fluctuent de semaine en semaine, 

mais à moins d’un revirement majeur de 

l’économie, et dans la mesure où les taux d’intérêt 

continuent à augmenter, on peut s’attendre 

raisonnablement à ce que nous nous approchions 

du moment où un surplus pourrait être déclaré, 

peut-être d’ici un an ou deux qui sait? Et dans 

tous les cas, il est crucial que l’on procède à la 

revue de l’accord de partage avec la SRC et qu’on 

commence à penser à ce que l’on voudra faire d’un 

éventuel surplus, lequel devra rencontrer 

l’assentiment de toutes les parties à l’entente, soit 

Radio-Canada, les syndicats et associations 

professionnels et l’ANR… sans oublier que tout 

partage éventuel doit recevoir l’assentiment de 

Revenu Canada. Il serait imprudent à l’heure 

actuelle de compter sur un retour d’argent qui 

demeure relativement incertain. 

Al��� P��e�� 

Membre du Conseil de fiducie 

de la Caisse de retraite de Radio-Canada 
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Une manière de réanimer le sentiment 

d’appartenance pour les régions éloignées et de 

briser la perception de régions isolées et 

« abandonnées »! 

Mardi 13 novembre ont successivement pris 

naissance en assemblée constituante l’Association 

québécoise des retraités de Radio-Canada – 

Sections Matane et l’Association québécoise des 

retraités de Radio-Canada – Section Rimouski. 

Jeudi 15 novembre naissait l’Association 

québécoise des retraités de Radio-Canada – 

Section Saguenay – Lac Saint-Jean.  

Dans ces trois régions, les assemblées étaient 

nombreuses et joyeuses. Les retraités étaient 

emballés et sont heureux de se donner un forum 

de rencontre. Forum où ils pourront aborder leurs 

préoccupations de retraités et fraterniser avec 

leurs collègues. Ils sont fiers de faire partie de la 

grande famille de l’Association québécoise et 

d’avoir également une représentation au Conseil 

de cette dernière où ils pourront transporter leurs 

préoccupations et participer aux orientations de 

l’AQR.  

Un travail important de recrutement et de 

sollicitation de retraités et de retraités  « déjà » 

membres a été abattu depuis plus d’un an par des 

bénévoles tant de la métropole que par 

l’implication de plusieurs dans chacune de ces 

régions. 

Il faut souligner que ces bénévoles, sous la 

gouverne de Micheline Provost, ont travaillé 

d’arrachepied et avec constance pour que la 

fécondation mène à la naissance de ces triplés! 

À la Section Matane, Jôhanne Labrie est élue à la 

présidence alors que Diane Laforest en devient la 

trésorière. Du côté de la Section Rimouski, Roger 

Lavallée est nommé à l’unanimité à la présidence. 

Il en va de même pour Claude Morin comme 

trésorier. La Section Saguenay – Lac Saint-Jean a, 

elle élu Angèle Gagné à la présidence et Louise 

Thibeault à la trésorerie.  

La naissance de ces trois sections a aussi 

accentué la présence des femmes dans 

l’organisation, dans des postes de commande. Un 

acquis majeur!   

Chacune des rencontres a été porteuse d’un 

sentiment d’accomplissement, de réalisation et de 

bonheur! Un participant a confié à la fin d’une 

rencontre : « Je suis retraité depuis 20 ans et il ne 

s’est jamais rien passé. Une section à nous, une 

maudite bonne nouvelle après 20 ans de retraite. » 

Wow! Naissance de triplés au Québec  
 

Section RIMOUSKI : de gauche à droite Roger Lavallée, 
président, Claude Morin trésorier et Jacques Belzile 
directeur. 

Section SAGUENAY : de gauche à droite Angèle Gagné 
présidente, Michel Bérubé 2e trésorier et Louise Thibeault 
trésorière. 

Section MATANE :  À gauche Diane Laforest, trésorière et 
à droite Jôhanne Labrie, présidente. 
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L'implantation au Saguenay-Lac St-Jean d'une 

section de l'association québécoise des retraités de 

Radio-Canada a été accueillie avec joie, lors d'une 

assemblée de fondation, le 15 novembre dernier à 

Chicoutimi. Le président de l'AQR, Jean-Claude 

Labrecque, était sur place pour expliquer les 

avantages de cette décentralisation offerte 

également  aux retraités de Matane et Rimouski. Il 

était accompagné de Micheline Provost, directrice 

et Denis Côté président des retraités de la section 

de Québec. 

Le président Jean-Claude ne cache pas que 

l'Association québécoise des retraités de RC 

amorce, en même temps que cette 

décentralisation , une vaste campagne de 

recrutement, dans l'objectif d'augmenter encore 

son poids dans la défense des droits des retraités 

de Radio-Canada. Il cite à cet effet deux sujets qui 

ont donné naissance à une coalition 

pancanadienne de retraités. L'un de ces sujets 

porte sur l'équité des pensions aux survivants et 

l'autre, un dossier névralgique, concerne le projet 

de loi C-27 qui est devant la Chambre des 

Communes à Ottawa et qui pourrait ouvrir la 

porte à la transformation des régimes de pension à 

prestations déterminées en régime à "prestations 

cibles". 

La rencontre du 15 novembre s'est terminée avec 

l'élection unanime d’Angèle Gagné comme 

présidente, de Louise Thibault comme trésorière et 

de Michel Bérubé comme directeur. Rencontrée 

après son élection, la nouvelle présidente régionale 

reconnait qu’il est important de convaincre les 

retraités qui ne sont pas membres de joindre les 

rangs de la nouvelle unité du Saguenay-Lac St-

Jean, autant pour assurer la défense des acquis 

de leur retraite que pour le plaisir occasionnel de 

rencontrer les ex-compagnons et compagnes de 

travail. A cet effet, le comité prévoit convoquer les 

membres à une première activité sociale au début 

de l’année 2019.  

PS.  J’ajoute que depuis l’assemblée de fondation, 

le retraité Camille Roc a offert son entière 

collaboration au comité Gagné-Thibeault-Bérubé. 

C’est parti ! 

Ros���� P���e���� 
Membre, section Saguenay 

Une initiative bien accueillie  
 

Et un autre de dire : « J’aurai 90 ans en février. Je 

me suis fait un devoir de rouler une heure pour 

être de la naissance de notre section de 

l’Association québécoise des retraités de Radio-

Canada.»  

Petite histoire de la création de ces sections.  

Huit novembre 2017, journée des retraités tenue à 

Radio-Canada. Une participante vient au micro 

poser une question. Elle se présente et dit être de 

Chicoutimi. Lors d’un moment de pause est 

évoquée avec elle la possibilité d’une rencontre 

avec les retraités de sa région le Saguenay – Lac 

Saint-Jean. Elle est emballée et hésitante. Angèle 

Gagné est confortée d’entendre que nous 

préparerons cela ensemble. Le travail s’amorce 

doucement dans les semaines suivantes. En février 

tout s’accélère, car une rencontre en mai à 

Chicoutimi se planifie.  

En avril 2018, suite à l’envoi du Liaison et d’un 

courriel invitant les membres à participer 

l’Assemblée générale du 23 mai 2018, un membre 

de Rimouski dans une réponse très polie dit « être 

d’une région éloignée et oubliée ».  Roger Lavallée, 

sans le savoir, accélère le mouvement pour que 

l’AQR, non seulement représente ses membres, 

mais qu’elle fasse tout en son possible pour être 

l’association des tous les membres, quelque soit 

leur lieu de résidence et qu’elle fasse en sorte de 

créer des forums régionaux, de renforcer le 

sentiment d’appartenance et de représentation.  

Dans la foulée de la création de ces trois sections – 

l’AQR en compte maintenant quatre : Québec, 

Matane, Rimouski et Saguenay – Lac Saint-Jean – 

ces quatre sections seront dorénavant représentées 

au Conseil de l’AQR. Leur représentant aura les 

mêmes pouvoirs que les autres membres.  

Et ainsi, l’AQR sera déjà un peu plus 

représentative.  

Il faut poursuivre pour augmenter la 

représentation et être la voix de tous les retraités, 

même les éloignés, en territoire québécois. 

Je��-Cl�u�� L���ec��� 

Président de l’AQR 
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17 19 20 21 22 23 
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L 

 

4 

11 

18 

25 

Dates importantes - Activités prévues 

1 Versement de la rente de 
Radio-Canada 

3 Dîner de retraités au restaurant 
Les 3 Brasseurs à Anjou 

18 3e mardi, dîner de retraités 

20 Versement de la sécurité de la 
vieillesse (SV) 

21 Début de l’hiver (solstice) 

24 Dîner de retraités au Buffet 
Vichy à St-Hubert 

25 Noël 

26 « Boxing Day » 

28 Versement de la rente du RRQ 

1 Versement de la rente de 
Radio-Canada. 

1 Jour de l’An 

15 3e mardi, dîner de retraités 

28 Dîner de retraités au Buffet 
Vichy à St-Hubert 

29 Versement de la sécurité de la 
vieillesse (SV). 

31 Versement de la rente du RRQ. 

D L Ma Me J V S 

  1 2 3 4 5 

6 7 8 9 10 11 12 

13 14 15 16 17 18 19 

20 21 22 23 24 25 26 

27 28 29 30 31   

1 Versement de la rente de 
Radio-Canada 

4 Dîner de retraités au restaurant 
Les 3 Brasseurs à Anjou 

19 3e mardi, dîner de retraités 

25 Dîner de retraités au Buffet 
Vichy à St-Hubert 

26 Versement de la sécurité de la 
vieillesse (SV) 

28 Versement de la rente du RRQ 

JANVIER 2019 

D L Ma Me J V S 

      1 

2 3 4 5 6 7 8 

9 10 11 12 13 14 15 

16 17 18 19 20 21 22 

23 24 25 26 27 28 29 

30 31      

DÉCEMBRE 2018 FÉVRIER 2019 

Invitation au dîner de retraités 

les 3e mardis du mois. 

Puisque nous changeons de 

restaurant à l’occasion, je vous 

recommande de communiquer 

avec moi le lundi précédent au 

514-364-1648 ou par courriel à 

jplouffedl3@mac.com pour 

connaître l’endroit où nous 

dînerons le lendemain. 

Au plaisir de vous voir les 

mardis midi 18 décembre 2018, 

15 janvier 2019 et 19 février 

2019. 

Je��-P��� Pl���� 

Sortie culturelle à l’OSM 
 

Le 18 octobre dernier, par une belle matinée d’automne, plus de 20 membres 
de notre association se sont rencontrés à la Maison symphonique pour assister 
au concert Tchaïkovski dirigé par Christoph Eschenbach et Julian Rachlin, 
violon soliste. 

Cette sortie culturelle a été initiée par le comité des activités sociales de l’AQR. 
Cette excellente initiative a permis à nos membres de bénéficier d’un prix mo-
dique à l’achat du billet de concert. 

Nombreux parmi les participant(e)s en étaient à leur première visite à la Mai-
son symphonique. Tous ont été enchantés par la beauté et l’acoustique de la 
salle. 

Les musiciens de l’OSM nous ont fait vibrer et touchés avec le Concerto pour 
violon ainsi que la Symphonie no. 5, des pièces majeures dans l’écriture musi-
cale de Tchaïkovski. 

Nous souhaitons que le comité des activités sociales reprenne l’an prochain 
cette offre culturelle et qu’un nombre important de nos membres réponde à 
l’appel du sublime de la musique. 

Di��� Pa���� 
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Régime d’assurance maladie 
complémentaire (RAMC) 

administré par La Great-West 

Pour les participants au régime : 
1.877.340.9082 

Centre d’administration des 
pensions (CAP) 

 
Région de Montréal 514.673.7669 

Canada et États-Unis 1.888.604.9258 

International +1.514.673.7669 

QUÉBEC BIEN REPRÉSENTÉ AU 

CONSEIL D’ADMINISTRATION 

Denis Côté succède à Alain Côté 
comme président de l’Association 
des retraités de la région de 
Québec depuis le mois de mai 
dernier.  Il fait donc partie du 
conseil d’administration de l’AQR.   

Permettez-moi de vous le présenter 
en quelques lignes.   

Denis est natif de Matane.  Il est 
l’aîné de trois enfants dont le père 
était laitier.  Après des études primaires, 
secondaires et collégiales à Matane Denis décide 
d’étudier à l’université d’Ottawa en droit.  Après 
une année il abandonne, il n’aime pas le droit.  
De retour à Matane il cumule plusieurs emplois, 
puis retourne aux études à l’Université Laval en 
1976.  A cause d’une grève des professeurs qui 
durera jusqu’en décembre il retourne à Matane 
où il décroche un poste d’animateur culturel 
pour la ville de Matane le temps que le conflit se 
règle.  En septembre 1977 il retourne à 
l’Université Laval pour une majeure en 
communications et une mineure en sciences 
politiques pour trois ans. 

En 1980, c’est la crise économique, papiers en 
poche mais sans emploi, Denis est l’un des 4 
boursiers de la Fondation Jean-Charles 
Bonenfant et décroche un emploi  pour 10 mois 
à l’Assemblée nationale, 5 mois avec un député 
dans le parti au pouvoir comme stagiaire et 5 
mois dans le parti de l’opposition.  Puis il 
retourne à Matane où il obtient un poste comme 
journaliste à l’hebdomadaire L’Avant-Poste 
Gaspésien pendant un an et par la suite un 
poste de journaliste à Radio-Canada à 
l’ouverture de la station de Sept-Îles de 1982 à 

1990.  Il est pendant 4 ans reporter 
radio-télé et les quatre autres 
années à l’affectation.  En 1990 il 
obtient un poste de chef de pupitre 
à Québec, pour le bulletin de fin de 
soirée, puis en 1991 lors de la 
fermeture des stations de télé dans 
l’est de la province, il est chef de 
pupitre et affectateur pour le 
Téléjournal de l’Est du Québec, 
assemblé à Québec.  Il demeurera 
affectateur à Québec de 2012 
jusqu’à sa retraite en mai 2017. 

Denis vit à Québec avec sa conjointe depuis 20 
ans, qui travaillait à la station de Québec aux 
relations avec l’auditoire et qui a pris sa retraite 
il y a quatre ans.  Denis occupe son temps à  
lire beaucoup de revues d’information, faire du 
vélo, du ski de fond, de la marche et leur 
prochain projet est un voyage en Australie.  En 
attendant l’Australie, un voyage dans le sud 
pour couper l’hiver est prévu.   Sa conjointe a 
quatre enfants et ils ont onze petits enfants qui 
sont tous à Québec.  A 65 ans Denis a réussi, 
avec succès, à remonter sur son monocycle 
pour quelques tours de roue, histoire de se 
prouver qu’il pouvait encore le faire,  sport qu’il 
pratiquait dans la vingtaine.  Depuis plus de 25 
ans il fait partie d’un groupe de six anciens 
employés de Radio Canada qui se retrouvent à 
Trois-Rivières pour aller à la pêche à la truite au 
nord de La Tuque.  C’est un voyage annuel qui 
dure 3 jours et que Denis ne voudrait manquer 
pour rien au monde. 

Bienvenue Denis sur le conseil d’administration, 
des nouvelles de Québec sont toujours 
appréciées. 

L��i�� H������ 

Portrait d’un membre du conseil d’administration de l’AQR 

Denis Côté 
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Le ciel était à se fendre l'âme en ce matin pluvieux 

du 10 octobre. 

Qu'à cela ne tienne, presque une cinquantaine de 

retraités ont fait fi du mauvais temps, du froid et 

de la pluie et se sont pointés chez Cassis Monna 

et Filles, à Saint-Pierre de l'ile d'Orléans dès 10 h!  

Une belle découverte pour nombre d'entre nous 

que le cassis, ce petit fruit rempli de vitamines C, 

d'antioxydants connu souvent sous le nom de 

gadelle noire. 

Après les informations, place à la récréation: une 

dégustation de quatre déclinaisons alcoolisées de 

cassis: le Fruité, le Maderisé, le Capiteux et enfin, 

la crème de cassis!  

Un apéritif offert gracieusement par notre 

association sur cette ile baptisée jadis " Ile de 

Bacchus"!  

Après que les uns et les autres aient fait provision 

de gelée, de mousse de foie gras, de Fruité, de 

sirop etc. notre joyeux cortège se dirige vers le 

restaurant "Les Ancêtres" un peu plus loin, une 

maison ancestrale avec vue sur le fleuve et 

convertie en auberge par la famille Gosselin 

depuis près de 50 ans!  Félix Leclerc y avait même 

ses habitudes! Inspirée de notre Felix, Renée 

Hudon nous a servi une interprétation bien sentie 

de "La fille de l'Ile " ! Émotion garantie!  

Notre nouveau président Denis Côté nous a 

souhaité la bienvenue juste avant que notre 

représentant au national Alain Côté nous explique 

les grands enjeux de pilotés par l'association 

nationale. 

Par la suite, André Chouinard qui préside le Noël 

des enfants a profité de cette tribune pour recruter 

de nombreux bénévoles pour la collecte qui aura 

lieu le jeudi 1er novembre. 

Une tradition radio-canadienne qui se perpétue!  

Bien sûr, nous avons jasé de tout et de rien, des 

nouvelles de la famille, du résultat des élections, 

de la maladie d'un ex-collègue etc.  

Mais comme toute bonne chose a une fin, il a bien 

fallu se dire au revoir tout en se donnant rendez-

vous au Diner  des Fêtes en janvier!   

Merci tout le monde ! 
D��i� e� Cé���� 

Fête des couleurs à l’Île d’Orléans  
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Nouvelle Maison de Radio-Canada à Montréal  

Progression des travaux 

Photo Radio-Canada 

Photo Radio-Canada 

Photo Radio-Canada 

Pour suivre en direct le 

déroulement des travaux sur 

le chantier de la nouvelle 

Maison de Radio-Canada, aller 

à l’adresse Internet suivante : 

nouvellemrc.radio-canada.ca/ 
Photo Radio-Canada 
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Le Comité des Ac�vités Sociales 
de l’AQR a le plaisir de 

vous inviter à son  

Dîner du Nouvel An 
Le mercredi 16 janvier 2019 à 12h00  

Restaurant   l’académie 
Cuisine italienne et française 

 7275 boulevard des galeries d’Anjou, Anjou 

Sta�onnement disponible 

Autobus no 44 à par�r du métro Radisson 

 

Coût, tout compris : 25 $ par membre,   

pour la table d’hôte incluant vin, taxes et service. 

……………………………………………………………………………………………………………………..  

Réservez, au plus tard le 12 janvier 2019, en postant le coupon ci-dessous avec 

votre chèque à l’ordre de :  Comité des Ac�vités Sociales de l’AQR,  

 1850 de Villiers, Montréal  H4E 1L1 

Ou faire parvenir un courriel de confirma�on à  jean-luc.cote@videotron.ca 

 coupez ici ..……………………………………………………………………..  

Je suis membre de l’AQR et désire retenir _________place(s) à 25 $  

pour le Dîner du Nouvel An incluant toutes les taxes et le service.  

Ci-joint mon chèque au montant de _______________________________$ à 

l’ordre du Comité des ac�vités sociales pour les personnes suivantes :  

Nom :…………………………………………………Nom…………………………………………..  

Nom :…………………………………………………Nom…………………………………………..  

Nom :………………………………………………...Nom…………………………………………….. 
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PAE - Programmes d’aide aux employés et retraités 

Centre de ressources  1 866 839-7897 (services en français) 

 1 866 838-2025 (services en anglais) 

Vous avez des problèmes ?  En tant que retraité de la SRC, vous avez droit jusqu’à cinq 
heures de consultation professionnelle gratuite par l’entremise du Programme d’aide 
aux employés.  Ce service est disponible sept jours par semaine, 24 heures par jour.  
C’est simple, rapide et efficace. 

Les consultations sont fournies par une firme privée, indépendante et localisée à 
l’extérieur des établissements de la SRC.  La confidentialité est assurée.  Un simple 
coup de téléphone vous met en communication avec la personne qui peut vous aider 
immédiatement. 

Au cours des dernières années plusieurs d’entre vous ont fait l’objet de la rubrique « La Vie après la 
SRC » du bulletin Liaison. 

Vous êtes membre de l’Association, vous vous adonnez à une activité intéressante ou originale, vous 
avez un passe-temps qui vous passionne et vous aimeriez faire l’objet de cette rubrique ?  Ou encore 
vous connaissez un membre qui rencontre ces critères ? 

Faites-nous en part en communiquant avec Louise Hamelin au 514-597-5539. 

La Vie après la SRC 

(EN) Des soucis de mobilité ou d’autres problèmes 
médicaux ne devraient pas vous clouer au sol (ni votre 
fameux gâteau aux fruits), surtout durant le temps des 
Fêtes. L’Administra�on canadienne de la sûreté du 
transport aérien (ACSTA) vous offre des conseils de 
voyage pour faciliter votre passage et celui de votre 
gâteau au point de contrôle. 

En arrivant au point de contrôle, vérifiez si une voie 
réservée aux familles et aux personnes ayant des besoins 
spéciaux est offerte. Ce�e voie est munie d’appareils 
pouvant contrôler des ar�cles plus volumineux comme un 
fauteuil roulant ou une autre aide à la mobilité, et les 
agents de contrôle qui y travaillent sont conscients que 
vous pourriez avoir besoin de plus de temps et d’aide 
pour franchir le point de contrôle. 

L’ACSTA comprend que si vous u�lisez une aide à la 
mobilité, vous pourriez avoir de la difficulté à franchir le 
por�que de détec�on de métal sans aide; voilà pourquoi 
elle met à votre disposi�on des canes non métalliques. Si 
cela ne vous convient pas, vous avez le choix de 
contourner le por�que pour faire l’objet d’un contrôle à 

l’aide d’un détecteur porta�f, de passer dans le scanneur 
corporel ou de faire l’objet d’une fouille manuelle. 

Sachez aussi que les fournitures médicales, le matériel 
médical et les aides à la mobilité ne sont pas compris dans 
le nombre de bagages de cabine autorisés. 

Pour obtenir de plus amples renseignements, consultez 
catsa-acsta.gc.ca. 

www.ledi�onnouvelles.com 

Conseil de voyages pour les ainés qui voyagent pendant les fêtes 
 

NDLR : Le contenu de L’édition Nouvelles est offert gratuitement. Pour les articles, on doit en accorder le crédit 

d’utilisation à L’édition Nouvelles en inscrivant « (EN) » au début de l’article ou en indiquant 

« www.leditionnouvelles.com » ou « L’édition Nouvelles » à la fin. La source ou le commanditaire de l’information cité 

dans le texte doit aussi être identifié tel que présenté. 
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 In Memoriam 

L’Association québécoise des retraités de Radio-Canada 
offre ses plus sincères condoléances aux familles éprouvées. 

Louise Guay Smith 
19 - 2018 

Décédée le 2 septembre 2018 à l’âge 80 
ans et 5 mois.  Au moment de sa retraite 

en avril 1997 elle était réalisatrice TV 
à Montréal. Elle demeurait à Halifax. 

Indexation des rentes 
de Radio-Canada 

2,21% en 2019 

Tel que mentionné dans le dernier bulletin 
Contact et sur le dernier avis de dépôt du 

Conseil de fiducie de la Caisse de retraite reçu 
fin novembre,  le taux d’indexation des rentes 
de Radio-Canada sera de 2,21% à compter du 

1er janvier 2019. 

Indexation des rentes 
du RRQ 

2,30% en 2019 

Tel que mentionné dans le communiqué de 

presse du 4 décembre dernier, « les rentes du 

Régime de rentes du Québec augmenteront de 

2,30% à compter du 1er janvier 2019 ». 

Autant pour la rente de Radio-Canada que pour celle du RRQ (Régime de rentes du 
Québec), c’est l’indice des prix à la consommation (IPC) publié mensuellement par 

Statistiques Canada qui est utilisé pour ces calculs. 

La différence entre ces taux d’indexation provient de la période utilisée pour effectuer ces 
calculs.  Dans le cas de la rente de Radio-Canada, c’est l’IPC des mois d’octobre à 

septembre qui est utilisé alors que dans le cas du RRQ 
c’est plutôt l’IPC des mois de novembre à octobre. 

Yvan Abel 
1940 - 2018 

  Décédé le 7 septembre 
2018 à l’âge de 78 ans et 
3 mois.  Au moment de 
sa retraite en avril 1994 
il était superviseur,  
postproduction et 
équipement léger de 
tournage à Montréal. 

Thérèse Pleau Blain 
1928 - 2018 

 Décédée en juin 2018 à l’âge de 90 ans.  
Ellle était la conjointe de feu Jean Blain, 

travaillant à Montréal, 
décédé en mai 2017.  

Guy L. Saucier 
1926 - 2018 

 Décédé le 24 septembre 2018 à l’âge de 
92 ans et 5 mois.  Au moment de sa 

retraite en avril 1985 il travaillait 
à Montréal. 

André Bissonnette 
1945 - 2018 

Décédé récemment à l’âge de 73 ans.  
Au moment de sa retraite en juillet 1996 

il travaillait à Montréal. 

Pierre Buteau 
1933 - 2018 

Décédé récemment à l’âge de 85 ans.  
Au moment de sa retraite en 

octobre 1988 il était premier technicien 
de régie centrale radio à Montréal. 

André Couture 
1943 - 2018 

  Décédé le 18 octobre 
2018 à l’âge de 75 ans et 
3 mois.  Au moment de 
sa retraite en novembre 
1996 il était chef du 
service technique radio 
à Québec. 

William D. Dick 
1933 - 2018 

  Décédé le 31 octobre 
2018 à l’âge de 85 ans et 
6 mois.  Au moment de 
sa retraite en avril 1990 
il était annonceur radio 
(CBC) à Montréal. 

Elzéar Bélanger 
1924 - 2018 

  Décédé le 25 novembre 
2018 à l’âge de 94 ans et 
6 mois.  Au moment de 
sa retraite en avril 1987 
il était directeur adjoint 
des services financiers à 
Montréal. 

Berthe « Betty » St-Louis 
1931 - 2018 

Décédée le 3 novembre 2018 à l’âge de 
87 ans et 7 mois.  Au moment de sa 

retraite en juin 1990 elle était 
bibliothécaire, centre de ressources 

documentaires à Montréal. 

Clément Turcotte 
1939 - 2018 

Décédé récemment à l’âge de 79 ans.  Au 
moment de sa retraite en avril 1996 il 

était suêrviseur, machinistes de service, 
accessoires et meubles au services 

scéniques à Montréal. 


